

# ¿Puede haber arte

## \* sin artistas?

Por Valeria Aguirre Cervantes

El arte siempre ha sido un tema escurridizo que nuestra mente no logra procesar del todo. Muchas veces lo aceptamos sin cuestionarlo, permitimos que fluya o simplemente lo ignoramos. Esa parte de nosotros que se aferra a lo mundano nos impide reflexionar sobre él. Es irónico lo difícil que resulta comprender el arte —o incluso definirlo con nuestras propias palabras—, pero lo fácil que nos es reconocer lo que consideramos una obra de arte y dejar que simplemente sea.

¿Puede haber arte sin artistas? En mi opinión, el arte es lo suficientemente complejo como para surgir por casualidad. No se crea solo. Ni siquiera en los paisajes más hermosos que vemos en la naturaleza el arte es un accidente: podríamos decir que la *creadora* de ese "arte natural" es la madre naturaleza. Siempre hay un artista detrás de una obra, aunque no siempre sea consciente de ello. Tal vez por eso algunos creen que puede existir arte sin artistas.

Sin embargo, sigo creyendo que, por más accidental que parezca, el arte siempre conlleva un artista detrás. Quizá el artista es consciente de su obra, quizá no. Algunas personas no se consideran artistas y reprimen esa faceta, pero eso no significa que el artista en ellas no exista. En estos "accidentes artísticos" es donde muchos descubren su talento sin haberlo buscado.

